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北京冬奥会圆满落幕，国际奥委会通
过一系列数据表明，这是一届在赛场内外
都创造历史的冬奥盛会。

国际奥委会表示，在北京冬奥会赛场
上，全世界最出色的运动员奉献了精彩的
赛事，打破了多项冬奥会和世界纪录，激
励了下一代奥运选手。与此同时，本届赛
事也创造多项纪录：数字化互动最广泛的
冬奥会、转播时长最长的冬奥会以及开幕
式收视率最高的冬奥会，赛事获得了数十
亿次数字平台互动，在中国仅电视收视人
数就超6亿。

国际奥委会分享了一组数据：
一、体育竞赛
19个竞赛日；
2897 个运动员配额，7 个大项、15 个

分项；
109个小项，其中 12项男女混合或开

放项目，7个新增小项为女子单人雪车、单
板滑雪障碍追逐混合团体、自由式滑雪男
子大跳台、自由式滑雪女子大跳台、自由
式滑雪空中技巧混合团体、跳台滑雪混合
团体标准台、短道速滑混合团体接力；

打破17项冬奥会纪录；
打破两项世界纪录；
29个国家和地区奥委会获得奖牌；
91个国家和地区奥委会参赛。
二、性别平衡
北京冬奥会是性别最均衡的一届冬

奥会：45%为女性运动员、55%为男性运动
员；

全部109个小项中有女性运动员参与
的项目为46项，此外新增的7个小项中，2
个为女子单项，4个为混合团体项目；

全部109个小项中有女性运动员参与
的项目占比53%；

北京冬奥会为了让女性运动员在转
播镜头前有更多机会露面，在平昌 2018
年冬奥会基础上，对竞赛日程进行了调
整；

7个分项首次实现性别平衡，分别是：
钢架雪车、雪橇（男子和女子单人雪橇）、
速度滑冰、越野滑雪、高山滑雪、自由式滑
雪、单板滑雪，而这也让冬奥会总共 15个
分项中的10个分项实现性别平衡；

45%的开幕式旗手是女性，而在平昌
冬奥会上这个比例为30%；

73%的国家和地区奥委会在开幕式有
女性旗手（女性单人旗手或一男一女两名
旗手）。

三、场馆
北京成为世界上首座既举办过夏奥

会又举办过冬奥会的城市；
三个赛区：北京、延庆和张家口赛区；
12座竞赛场馆，其中5座是2008年北

京奥运会遗产。
四、媒体和转播
本届冬奥会将媒体分为三大类，分别

是注册文字和摄影记者、持权转播商、主
转播商，总人数9388人；

注册文字和摄影记者共1952人，来自
50 个国家和地区奥委会的 520 家新闻机

构；
24 家持权转播商（包含奥林匹克频

道），共3607人；
主转播商奥林匹克转播服务公司

（OBS）共 3829 人，制作视频时长超 6000
小时；

超过660台OBS摄像机，超过1600个
麦克风。

五、数字化
在赛事期间，创纪录的6400多万人使

用奥林匹克网站和App关注冬奥会，奥林
匹克社交媒体平台关注人数增加超过千
万；

创新的数字平台合作带动广泛参与，
其中，YouTube奥林匹克频道的观看人数
比 平 昌 冬 奥 会 增 长 58% ，TikTok 上
#OlympicSpirit（奥运精神）主题标签的视
频浏览量超过21亿次；

粉丝在奥林匹克网站上给他们支持
的奥运选手发出4700万条虚拟助威。

六、遗产
中国国家统计局数据显示，中国冰雪

运动参与人数已达3.46亿；
仅在 2021年的北京，就有 2.6万人经

过培训成为冬季体育项目指导员；
中国目前已有近 2000座冰上和雪上

场馆设施；
2020 至 2021 雪季，中国冰雪旅游收

入超过3900亿元人民币；
2019年，张家口迎来 8600万名游客，

收入超过 1000 亿元人民币，收入较 2018

年增加超过20%；
在延庆，2015年至 2019年间，冬奥会

筹办工作带动人均可支配收入增长 35%
以上；

超过 100 万人申请成为冬奥会志愿
者，约有 19000人被选中参与冬奥志愿服
务，北京冬奥会所有场馆都有遗产规划，
以确保在赛后全年多用途使用。

七、教育
截至 2021 年底，中国 2500 多所中小

学校将奥运和残奥教育、冬季运动纳入课
程设置；

自 2019 年以来，在北京已有 20 万名
儿童学习了奥运会和残奥会价值观。

八、可持续
北京冬奥会有望实现碳中和；
5座2008年奥运会场馆被重复利用；
北京冬奥会所有场馆均由 100%可再

生能源供电，这在奥运会上尚属首次；
所有新建场馆都采用新的绿色建筑

标准；
二氧化碳制冷系统首次在中国和奥

运会上使用，四座冰上场馆采用了该技
术，大幅降低碳排放和能源消耗；

100%的乘用车和 84.9%的全部车辆
为节油型汽车，燃料为氢气、电动、天然气
和混合动力；

碳补偿措施包括北京和张家口的造
林项目，2014年以来，北京和张家口分别
种植了 47333公顷和 33000公顷的森林绿
地。

赛场内外，创造历史！
——国际奥委会盛赞北京冬奥会

新华社记者 姬烨 汪涌 孔祥鑫 杨帆

近日，上海芭蕾舞团在沪举行新闻发布会，宣布启动上
芭的首个演出季——“2022年海派芭蕾演出季”。自2月起，
上芭将在全市7大剧场轮番上演11部古典、现代、当代、红
色佳作，总场次将超过80场。

新华社记者 任珑 摄

新华社伦敦2月22日电（记者
张薇）卫冕冠军切尔西22日在2021
至2022赛季欧冠足球联赛八分之一
决赛第一回合比赛中，主场以2:0战
胜法甲冠军里尔。“蓝军”主帅图赫
尔对球队没有失球感到满意。

在斯坦福桥，“蓝军”牢牢掌握
主动。开场仅8分钟，哈弗茨就接齐
耶赫开出的角球头槌命中。易边再
战，切尔西利用一次快速反击由坎
特带球到禁区前沿分给左路插上的
普利西奇，“美国队长”面对门将冷
静施射，帮助“蓝军”2:0获胜。

图赫尔赛后表示，对手是支强
队，很难不让他们获得机会，“比赛
中我们有所起伏，但总体表现稳定，
没有给他们太好的机会”。

不过，对切尔西而言不太好的
消息是，齐耶赫和科瓦契奇下半场
先后因伤被换下场。图赫尔希望两
人能在27日与利物浦的联赛杯决赛
开始前伤愈。

几天前的英超赛场因全场仅 7
次触球而引发“群嘲”的比利时中锋
卢卡库稳坐替补席。

欧冠单场：

卫冕冠军切尔西战胜里尔

新华社东京2月 23日电
（记者王子江） 刚刚从北京返
回日本的花样滑冰名将羽生
结弦日前通过视频，向支持
者表达了感谢。

羽生结弦是在日本奥委会
的官方社交媒体账号上发布视
频的，他身穿红色的队服，戴
着白色口罩，脖子上挂着北京
冬奥会的证件向大家表示问
候 。 在 这 段 46 秒 长 的 视 频
中，他说：“非常感谢得到了
很多的支持，正是得到了大家

的支持，我才能在赛场上有这
样的表现。”

尽管羽生结弦在北京冬奥
会花样滑冰男子单人滑中只获
得第四名，没有实现三连冠的
愿望，但这段视频仍然得到了
很大关注，到发稿时为止，已
经有 17 万次观看，转发近万
次，点赞2.6万次。

此外，获得男子单人滑铜牌
的宇野昌磨等明星也在日本奥
委会官方社交媒体账号上通过
视频表达了对支持者的感谢。

羽生结弦等冬奥明星通过视频感谢粉丝支持

新华社北京2月 23日电
（记者马思嘉、梁金雄）在北京
冬奥会冰壶赛事场馆国家游泳
中心“冰立方”，一只六足机器
人中间两腿“双膝跪地”，后侧
两腿向后蹬起踏板，两只“手”

“抱住”冰壶旋转前进，在前置
线前“松手”后用力一推，冰壶
随即滑出，准确击出大本营内

“对手壶”。
这是世界上首款模仿人蹬

踏、支撑滑行、旋转冰壶行为方
式的六足冰壶机器人，是在“科
技冬奥”重点专项支持下，由上
海交通大学、上海智能制造功能
平台有限公司组成的六足冰壶
机器人研究团队共同研发的。

据上海交通大学博士后、
六足冰壶机器人科研团队负责
人赵越介绍，目前机器人已具
备基本投壶、击打能力，准确度
较高，还能在投完壶后“起身”

“走”回投掷区——这些“技能”
是基于机器人的视觉和力觉感
知能力。

2018年平昌冬奥会后，轮
式冰壶机器人“诞生”，主要通
过轮子驱动前行，与人投掷冰

壶行为有所区别，六足冰壶机
器人在模仿人类投壶行为上迈
上新台阶。

冰壶又被称为“冰上国际
象 棋 ”，是 智 慧 与 技 巧 的 比
拼。“我们团队在六足机器人
研发方面积累了较多经验，难
度在于大家此前都不了解冰
壶，因此也多次向专业人士请
教，得到了许多有效建议。”赵
越说。

目前，六足冰壶机器人尚
未能达到团队最初目标，虽然
实现对冰壶运动员系列动作的
模仿，但还不具备决策功能。

“我们还将结合人工智能算法，
对机器人进行升级，赋予其决
策功能。”赵越说。

六足冰壶机器人将被投入
到实际应用中。赵越说，机器
人可以帮助制冰师了解场馆冰
面情况，助力冰壶场馆设施调
试；经过升级，还能成为冰壶运
动员的“陪练”。“机器人在冰壶
比赛间隙也可以进行‘表演’，
提高大家对冰壶运动的兴趣，
尤其是提高青少年的科研兴
趣。”

六足冰壶机器人“逐梦”北京冬奥会

近日，电视剧《人世间》热播，剧中美
丽、善良又坚韧的郑娟打动了观众，演员
殷桃也凭借自己的精彩演绎，屡屡获得网
友点赞。

在一个阳光灿烂的午后，殷桃接受人
民网“文艺星开讲”独家专访，分享《人世
间》台前幕后故事和演绎心得。
“郑娟没什么文化，但在生活里有大智慧”

记者：在拍《人世间》之前，看过原著
小说吗？在你眼里，郑娟是一个怎样的
人？

殷桃：我看过梁晓声老师的原著小
说。小说赋予了郑娟勤劳、善良、善解人
意的品质，王海鸰老师的改编也留住了人
物的精髓。

郑娟温柔、内敛，但她对很多事情心
里都有数。比如，过年的时候，全家人聚
在一起，谁真正关心她，谁是客套，她都
清楚。她捕捉到了大家微妙的心理变
化，只不过不会轻易发表自己的看法，也
不会轻易选择用反击的方式去回应。虽
然郑娟没什么文化，但她在生活里有大
智慧，可以化繁为简、弱化矛盾；她善于
调节情绪，有一种让别人舒服也让自己
舒服的能量。

记者：角色和你本人性格差别大吗？
殷桃：非常大，这是目前为止我演过

和自己差别最大的一个角色。郑娟外柔
内刚，我外强中干，性格也有点像男生。
因为角色离我特别遥远，所以我需要找
到她的“根”，从外部形态、神态上贴近

她。
记者：那你在拍摄时怎样“改造”自

己，贴近郑娟呢？
殷桃：刚开拍的时候，虽然我心里有

了找到角色的大方向，但对分寸的把握
不是那么精准，李路导演给了我很多帮
助。我是重庆人，说话语速快，反应也
快，李路导演一直跟我说：你眼睛可以转
得慢一点，语速慢一点，反应也再慢一
点。

剧播出之后，我能看出开拍的前几场
戏和后面的戏，自己在表演上有很大区
别。我要感谢李路导演，他是我的一面镜
子，不断对我提出具体的改进要求，帮助
我把角色完成得更好。
“没办法贴近角色状态，我会拒绝出演”

记者：这部剧播出之后，郑娟收获了
很多观众的喜爱。但好人往往并不好演，
角色“人设”太完美，演员表演空间会不会
受限？

殷桃：所谓的“完美人设”其实是把双
刃剑。对我来说，郑娟这个角色的创作难
度非常大。如果我的表演状态没有和角
色充分融合，那“人设”越好，我越容易被
骂。演得不够真切，大家会觉得太假。郑
娟是一个活生生的人，她有自己的情绪和
欲望，她文化不多，眼界不高。她也是有
短板的。

记者：在演绎角色时，你加入了哪些
自己的思考？怎样在原著人物基础上给
角色加分？

殷桃：大家在剧中看到的郑娟和小说
里的郑娟略有不同，我和导演、编剧商
量，加入了一些我个人对角色的理解。
我在角色后期创作中加了一些想法，希
望她的美不是浮于表面的，她的善良值
得被人尊重。在面对坏人坏事时，郑娟
尽量用善的方式去回应，不是因为她
傻，而是因为她善良。

记者：郑娟出场才20岁出头，许多观
众都说那场戏还原度很高。出演年龄跨
度大的角色，是否曾担心在表演上有违和
感？

殷桃：不担心，担心我就不演了。如
果我觉得自己的状态做不到了，没有办法
贴近角色的状态，我会拒绝出演。

一个角色的呈现是需要整个剧组共
同配合的，他们打造的光影和氛围感，
对我帮助很大。感谢导演、摄影师、灯
光师，在大家的共同努力下，角色才有
了较高的还原度。
“两人互相表白那场戏，雷佳音让我惊讶”

记者：你和雷佳音的对手戏让观众特
别有代入感，周秉昆和郑娟这对夫妻为什
么这么受欢迎？

殷桃：周秉昆和郑娟是一对很温暖的
夫妻。大家喜欢他们，就是因为他们像自
己的邻居一样熟悉，引发了观众的共情。

记者：你们在拍摄时是如何沟通的？
哪场戏给你印象特别深？

殷桃：非常幸运能和成熟、职业、优秀
的演员搭档，我和雷佳音沟通交流是同频

的。从年少到中年再到老年，我和雷佳音
要做到同步，看上去像生活在一起很多年
的夫妻。

如果说哪一场戏我最喜欢，就是郑娟
诱导秉昆说出“我喜欢你”、两人互相表白
的那场戏。雷佳音的表演方式，让我特别
惊讶。

记者：那场戏非常动人。当时身为郑
娟的你，被感动了吗？

殷桃：是的。我没想到雷佳音会这样
演，他把复杂的情绪表达得相当准确。

那场戏难度很大：周秉昆还年轻，
没有任何恋爱经历，他面对自己喜爱的
女孩，很难压抑内心的冲动；但女孩身
世坎坷，他也不知道家人能否接受她，
不知道他们未来将会怎样。雷佳音眼含
泪水，悲喜交加，能传达出来这样复杂
的情绪，我觉得很厉害。

记者：近期的剧情中，郑娟和儿子楠
楠发生了冲突，她抬手给了自己一耳光。
楠楠和观众都有些震惊，你为什么会这样
演绎？

殷桃：我在走完戏之后，临时决定要
这样来演。追剧的观众应该了解，当郑娟
看到楠楠和秉昆之间有了隔阂，她非常痛
心，却无法向儿子说出实情。她痛苦、自
责，想训诫楠楠，但又不想激怒他，更不想
让家里其他人知道这件事。

隐忍是郑娟的底色。我觉得，以郑娟
当时的心态，这样处理是最合适的。

（据人民网）

对话《人世间》殷桃：

还原20多岁的郑娟，不担心有违和感

3 月 1 日、2 日和 4 日、5
日，歌剧《周恩来》将分别在
北京天桥艺术中心和北大讲堂
上演，这是周总理形象的首次
歌剧化表达。

《周恩来》以 1960年苏联
撤走专家、国内经济遭遇极大
困难的情况为背景，讲述周总
理临危受命，打造国之重器

“两弹一星”取得成功；1972
年以身患绝症之身，与尼克松
艰难谈判，最终达成中美“上
海联合公报”等场景为现实空
间，以“湘江之战”“遵义之
战”“万隆会议”为闪回空
间，并以其少年时所作“大江
歌罢调头东”的豪迈诗篇为连
接，用艺术语言展现周总理几
次“化危难为转机”的历史性
场面，再现他的卓著功勋和崇
高风范。

该剧创排于 2019 年，由
作曲家唐建平作曲，剧作家冯
柏铭、冯必烈编剧，导演邢时
苗执导。本次赴京演出特邀原
北京交响乐团团长、音乐总
监、首席指挥，中国交响乐团
首席客座指挥谭利华执棒，男
高音歌唱家毋攀饰演周恩来总
理，女高音歌唱家张家毓饰演
周恩来之妻邓颖超。

创作初期，主创团队深入
采访党史专家，详细查阅相关

资料，数次实地寻访伟人踪
迹，学习伟人精神。“周总理
是我们非常熟悉的一位人物，
将这样的现实人物搬上歌剧舞
台难度很大。”导演邢时苗
说，“要让观众对故事情节产
生共鸣，并且唱的自然、唱的
好听，是我们所要考虑的。”

“创作歌剧《周恩来》，最
大的难处在于周总理的重要事
迹太多。”编剧冯柏铭、冯必
烈表示，歌剧本身不适合表达
太复杂的故事，“于是，我们决
定选取周总理在‘湘江战役’

‘遵义会议’‘万隆会议’等中
国历史的重要关头，几次‘化
危为机’的历史性场面，用片
段式的镜头诠释大国总理的风
度和气度。”

“周总理是一代伟人，他
是中国的，也是世界的，因
此在作曲时格局要大，涵盖
他的各种形象、性格。”据
悉，作曲家唐建平在创排之
初，曾前往淮安周恩来纪念
馆采风。当看到投影上播放的
影像资料时，他非常感慨，

“经过多番调整后，我找到了
适合描写总理的音乐主题，既
慷慨激昂，也悠远绵长，而且
要内涵深邃，更加贴近人物
的形象。”

（韦衍行）

谭利华执棒 歌剧《周恩来》将在京演出
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